

おがわさん



真宗大谷派
高徳寺通信



仏法聴聞

「白骨のお文。」

牧野豊丸先生



福井教区
託願寺
住職

牧野豊丸先生

口語法話

一九一六年十一月

お手もとの資料をご覧いただきたいと思ひます。これは“白骨のお文”といって、蓮如上人の一番有名なお文ですね。お文というのは250程、カウントの仕方によってはもう七百と多いという説もありますけれども、そのうちの80通を選んでですね、5冊にまとめたのが五帖のお文です。我々が拝読するお文で、そのうちの五帖目の中に入っています。お文については、一帖目から四帖目までは、あとに何年何月などいう時に書いたというように書いてあるのです。が、五帖目22通は、日付が一切書いてないんですね。だから五帖目だけは編集の仕方が違うんだと。教えの順に書いてあるとか、いろんな説があります。たけど、その第16通が白骨のお文という。江戸時代は日本の人口の一割以上が真宗門徒でした。それで、それ以上にこのお文の言葉に触れておられる方が沢山おって、日本のまあ、本当に多くの人が、口にして、耳にした言葉の一つだと思ひます。ですか

う、真宗門徒以外でも白骨のお文を「存知の方」が沢山おられました。今でもそうですね。「朝には紅顔あってタベには白骨となれる身なり」と、フレーズは非常に…皆さんがよく存知り、まあ日本人の一つの共通した…共有認識と言つても良いかもしません。今日は逐一これを解説すると二つ時間もありませんので、一つの言葉だけ注目をして、お話ししてみたこと思ひます。この「白骨のお文」というのは、もともとね、蓮如上人が書かれるお手本とうか、元があるんです。その元は存覚(そく)という方が書いた文章です。「存覚」鎌倉時代後期から南北朝時代にかけての真宗の僧侶。覚如さんのお息子さん。で、その方も又、手本と「うへ下敷きにした」文章があるんですね。この半分程度です。後鳥羽上皇が書いた、「無常講式」というものです。後鳥羽上皇といふ人は、親鸞聖人が「流罪」になつて越後へ流されます。あの時の承元の法難の命令を下した最高責任者です。流罪を命じたご本人ですね。そのご本人がやがて、20年程経つてですね、承久の乱とう関東と京都の朝廷と、武士との政権争いの戦に敗れて、流罪を命じた後鳥羽上皇が流罪にされると、世の無常というものをひしひしと感ずるんです。世の無常といふものをひしひしと感ずる。隠岐島に流されて、そこで亡くなつていく。さういふ

ときには、人生といふものを問うて書いたものが、「無常講式」…世は無常であると。仏教の輪郭を表わした言葉に三法印・四法印といふ言葉があります。その一つが「諸行無常」というんです。もう一つは「諸法無我」、三つ目が「涅槃寂靜」。四法印だと、これに「一切皆苦」というのが入ってきます。仏教が説く内容といつのは、これですよ。その内の一つが「諸行無常」…あらゆる存在は皆、移り変わっていく。一つとしてとどまることはないんだと。「諸法無我」ってこののは、あらやるものには条件によって成り立つといふこと。我々がよく言う「ご縁」次第ってこと。ご縁といつのは条件につながる。条件に合えば私たちは何をするか分からん！ 翁巒聖人の方は、それをもとで深く、自身を問う言葉としてね、「私はざるべき業縁のもよおせば、いかなるふるまいもすぐ自身だと」。これは歎異抄という書に出て来ます。さるべき…どうしてもそうなってしまつような業縁…。業といつのは、自分の行為。縁といつのは条件です。人間といつたは自分が間違ひ無いかう自分は正しく…どうしてもそうなってしまつような業縁…。

いう存在として、自分はあるんだといふ自覚ですよ。それが「諸法無我」…ということの中ですね、無常といふのは何かといったら、変わっていくもんだといつ…これは道理ですね。仏教そのものの、一番、第一定義と言つてもイイかもしませんね。その「諸行無常」という辺を身に感じたのが、後鳥羽上皇だったと。それがね、この前半の言葉で「夫、人間の浮生なる相をつらつら観するに、おぼよこはかなきものはこの世の始中終、まぼろしのとくなる一期なり」…人間のはかないといつとのあり様をこういつ言葉で綴つていくんですね。これは中世の言葉ではありますけれども、現代の我々が聞いても胸に突き刺さりますね。「さればいまだ萬歳の人身をうけたりといふ事をきひず、一生すぎやすし。いまにいたりて、たれか百年の形躰をたもつべきや、我やさき、人やさき、けいともしらずあすともしらず、をくわさきだつ人は…」といつ文章がずうーっと連ねつて…これは後鳥羽院が言つたことにうづいた存覚、そして蓮如といふ方々が、これを伝えていたんですね。でもこの中でね、蓮如上人が言つたいことはどこにあるか、といつたら、もちろん、これは前半は無常觀を言つてあるんですね。でもこの中でね、蓮如上人が言つたいことはどこにあるか、といつたは、無常觀といつのは、普通はぬものあれど々言いますけれども、深い深い情感とか感傷にふけりて、い無常といつことがベースになつてある。それは西行の歌であつたって、ああ悲しいなアとかね。そういう詠嘆のは、殺すといつ業縁に出遭うて「へと」…そつ

をあらわすのを無常といふ言葉で日本の文学は伝え
てあります。蓮如上人はそこにつづき超えていへりと
言つてゐるのですね。だから「かれは」「わがは」「かはせ」
三回くりに、さあばといふ言葉で、それをあらだめていか
ますけれども…「さればじまだ萬歳の人身をうけた
りといふ事をきかず、一生すごやすし。」おに「たりて
たれか百年の形骸をだもべきや。我やさき、人やさき、
けふともしげず、あすともしげず、をくみさきだつ人は、も
とのじぐく、すゑの露よりやしげしといえり」…まさ誤
さんでもだいたいイメージはお分かりでしょ? こちがね、
一つだけ注目しなければいけない言葉はね、「我やさき
人やさき」と、こつ言つてゐるのですが、聞いとみ皆かく
は、そつとく、といふござしょ? 人やさき、人やさきと聞い
とるでしょ? (笑) オレのことだと想つたらしく、可哀想
やなあ、あつせんやつたか? …寂しいやつて他人の
ことじと思つてゐる。だからこれは文学作品としては、あー
無常觀やなアって、他人事で読んだら氣樂なこと
ですけども、そういうことを語つてゐる人じやなアです。我
や、さあ…人やさき…なんです。私もどうなるか
分からんと言つてゐる。次に「されば朝には紅顔あ
りて、夕べには白骨となれる」身なり…ようやく
身といつ言葉が出て来ましたね。身といつのは誰の
身かと聞ひたう…白骨になつていく人を語つてある
んだろ? と、我々は普通聞くのですがね、この白骨のお

文立てだいたいはですね、お葬式の後、「還骨」という
とまに拌詠されるところの文、一心決まりなんですが、まあ
人にはありますね、お通夜で読まれる場合もあります。作
法から言つたら「白骨」になつてからだと、ことですび
いざれにしても葬儀の中でのお文が読まれるとい
うことが大事なことだと私は思ひます。で、身」と
いふのはね…誰のことやろ? ハハでは、誰のことや
間うた時にこの言葉がね、自分を問いかける大事
な教えになつてくるんです。ただ無常觀が書いて
あそ、ああ悲しいなア、人は死んでいくんだもんなア…
そつと文章だけだつたら、それは教えといつことにはな
らぬですね。「されば朝には紅顔ありて、夕べには白骨
となれる身なり。すばに無常の風きたりぬれば、すばれ
ちふたつのまなこたちまちにとち、ひとつの息なげくた
えぬれば、紅顔むなしく變じて、桃李のよそぼひを
うしなひめるときは、六親眷屬あつまりて、なげき
かなしめども、更にその甲斐あるべからず。さてしても
るべき事ならねばとて、野外に走りて夜半のけふま
りとがしてねれば、ただ白骨のみぞのこれり。」
だいたいですね、この流れはお葬式の流れでしょ? あ
元氣だった人が命を落として、亡くなつて…それで親戚
集まつて、わざわざ言ひながら、悲しいなアと言ひながら、
さてもあるべきことなればとて、何を言つてある
といふと、このままにしておけんなアと皆が言つたつ

いふうことです。このまことにわけへからと言つて、皆で協力して葬式をしましたと。野外に送つて夜半の煙となつはてね、お葬式で火葬するつのは村が入り口まではね、お葬式で火葬するつのは村がやつておつたんですね。で、夜にやつておつたと。夜半の煙つて、うのは、そつうことです。要是火葬したつて、うことです。そつたら、その後には白骨だけが残つたと。これは葬式の情景を…今は、その情景すら失われてあるところですけども、この情景の後にね、こう、う言葉があるでしょ？「あわじとつもなみかおろがな」…普通、このおつかつて、う字→「馬」かを想像しますでしょ？音だけ聞くと、おろかな」という風に聞こえるんですね。古語辞典を引くと、おろかとう字はこれ→馬を使つても出で来ますけど、第一に出来るのはこう、う字です→「疎」か。意味は何かと言つたら、不十分だとか、おろそかだとつこと。だから何が言ひだしかといふと、あわじと悲しいがあるのであるのはおろかなどだつて、そつうつことを言つてゐる訳ではないです。むしろいへんあわじと悲しくてお葬式を盛大にやろうと、簡素にやううと、家族葬でやううと、社葬でやううと、ただそれだけであったなうば、それは不十分だよつていう、何が大切なことがそつにねハッキリしていながら、何が残りますよつて、うことです。何が不十分かとつことが蓮如上人の言つたことです。だから白骨のお丈の

最後の「かたば」「から後が、蓮如上人のご教化のやうですね。何を書つとるかって書つたが…」つから皆さん、しつかり読んでいただきたいのですがね。「されば人間のはなせき」とは、老少不定のさかになれば…「老少不定のさがり。さかいつのは…先生によつてはね、これは関西の人だから、何とかやさがいつて、つながら一緒にありますけども、さだから…とつ意味ですね。どううつことを言つてゐるかとつと、人間とくのは、はかない。今日死ぬか明日死ぬか分からん。そつむかさを示してゐるが、このそくなつた人のお葬式をしておるとつことである。それは他人事ではない、あなた自身のことやぞ」とつことを受け取りなさいと、このお文は言つとる。老少不定とつのは何かとつとね、老とつのは年を取つた人、少とつのは少年。年取つたもの、若いもの。不定とつのはぬ、順番なんか決まってません、つて、うことです。皆さんも、この中で、「わしはまだ若い方や、まだ先やな！」なつて思つとっても、そんなことは決まってませんよ…。今日生まれた赤ちゃんも、百歳のお年寄りも同じですよと。皆さんね、諸行無常とはどういうことかといふとね、私たちは生死といつて、うち生きとるんです。生死といつて、うち生きとるつことはね、生とつのは、生まれる、とつ意味ですね。漢字で生、とつ字をしよう」と読む場合と「せ」と読む読み方があります。

ますね。仏教であえて「しゃうじ」と読んでいるのは、生まれてきたと云ふこと、死んでしまつていうことですね。ちゃんとお尋ねしますけど、明日の朝、きっと頭が覚める人と約束できる人、手を挙げてください。頭では覚めるつもりでしょ? 私の手帳には3年先まで予定が入ってますからね。(笑) 明日死ぬってことは頭の中では田代(せただい)… けど… 私、これから福井まで帰らなく。その途中でね、ホームからひょっと足を踏み外すとかね、車に跳ねられるとかね…。どんな業縁が待つともか分からん。業ですから私は帰るという行為の中に、どんな縁に遭うか分からん。皆さまもお氣をつけくださいね。(笑) 他人事ではないですよ、これはお互(おなま)いがそ�です。だから、今日死ぬということを誰も否定できません。生きとるつまうことです。明日起きられるなんてことは言えない今を生きてあるんです。人間がはかなきことだつて云つては、私の事実を言つてゐるでしょ。私はお通夜をぬ、年間10回くらい、仕事上行くんです。ここにもお寺の方が沢山おられるから、お通夜に行かれると思つてゐます。私は死んだ人から、いつもメッセージセーディをもううんざりますよ。皆さんも、もし機会があれば聞いてみてください。私の前にこっちがお棺(棺桶)の中に入つてゐるかもしかんけどね。(笑) 老少不定だから…。だけど、私はいつも聞くんです。お焼香するでしょ? 箱の中の方があなたの番だよ。(笑) …みんなとお別れするね、「次はあなたの番だよ」… あなたが死んでしまつた方は、あなた、覚悟はいいから言つとるんです。あなた今死んで、生まれてきて良かったっ

言えるか？・亡くなつた方はどういうことか私た方に教えてくれる。淨土真宗ですね、亡くなつた方を諸仏と言ひますよ？諸仏って仏さままでしょ。死んだから仏さまじゃなくて、私にそういう事実を教えてくれるとどうことにおいて、仏という意味が成り立つてゐる。で、亡くなつた方は必ずね、法名^{まみょう}を名告るでしょ？法名ってね、死んでから名告るもんではないでしょ。生きておられるうちに仏法に遭遇^{めぐり}しているから、死んでから迷うていく必要がないという世界をそこに見い出しておられる方が諸仏です。お通夜の前にね……よく福井では、お葬式の前に、ご法名を名告つてなかった人にあわせて、お棺の前でね、"おかみそり"の真似^{まね}して法名をつける……そういうことをやりますけど、本当はね、もしもこういう方がいらっしゃう、いやるかって言つたら、これは枕経^{まくらぎ}の時なんです。で、枕経の時には、これは一つの儀式ですけど、その人はまだ亡くなつてないという態^{たい}で、おかみそりをする。で、生きておるときにおかみそりしたから、法名をおつけして、法名を名告つた方の淨土真宗のお葬式をするんです。法名は死んでからつける名前じゃねーんです。まして、死んだ人の名前ではないんです。生き方の、成就した人が名告つておられるんだという、それが、この法名です。亡くなられた方は、私に、あんた死ぬよ、ちやうことを教えてくれる仏さまです。だから淨土真宗のお葬式は怖いもんでも恐いもんでも、縁起の悪いもんでもない、大切な方と、有り難うぢやうて、お別れするだけです。尊敬

をしながら、お別れして「くもんです。だからこの『白骨の
お文』をお葬式で拝読する、ちやつことはね、他人事
でないぞ、諸行無常はあなたの事実やで。」とい
ふことを聞く、ご教化の場を葬式って言うんです。誰
のためにやるのかっていうたら、遺された私たちが、亡
き方から最後の大事を教えを聞くためにしとる。して
もせんでもイイことではないです。誰のためにせなあかんか
？この私のためにせなあかんことやと。家族葬でもイイ
です。社葬でもイイです。それがハッキリするかどうか
かは、その一点が葬儀というとの大事な意味や。それ
は私自身が仏法に出遇うといふことの意味がそこに
あるかどうかということが大事なことや。それは何かと言
つたら、人間といふことを問う大事な機会です。ご縁
です。私が人間であるということをここで問われてお
るんだ。問われておると、う事実を私がいたしかど
つかば、葬儀が成り立つかどうか、あるいは法事もそ
うです。報恩講もそうです。それみんな、亡くなった人
のためにあげておるお経なくてないぐです。真宗には、教
えを私が聞くためにそこで法要を勤めて、私がそいで
生き方から問われておったなあと氣づかせていただく
ため、ご縁はあるんです。それを蓮如上人はおこしゃ
るんです。だから、「たれの人もはやく後生の一大事
を心にかけて阿弥陀仏をふかくたのみまひらせて、念
仏もうすべきものなり」……ここに集まつた人、誰もが
自分自身のそのいのちの……本当にですね、意味と

意義をさことに問わせていただき……それを、後生
の一大事、ちやう。金儲けることよりも、人の上に立つて
命令することよりも、毎日もん食うことよりも、何とも
比べることが出来ない大事なもの一つ、もと言えば、人
間に生まれて来たということを確かめる大事な一点。
それを「後生の一大事」ちやうんです。その後生の一大
事を心にかけて阿弥陀仏をふかくたのみまひ……。ふ
かく」ということはね、全てをお任せする、ちやうことな
んです。阿弥陀仏の願いに、このいのちは、あたと氣づかせ
ていただき、その氣づかせていただきたいのうを私が責任
者となって、生きていくものにならうことが、ふかく
たのむ、ちやうことです。近くたのも、うのはどう、うと
かと言うとね、「阿弥陀さま、あれ、お願ひします。これも
お願ひします。」……ふかくたのむ、ちやうのはね、阿弥陀
さまに全てお任せするんだから、人生の幸・不幸をすべ
て私自身がいただいていきます、といつて生きて行くもの
になつてしまふこと。不幸を避けて幸福を求める
そんな必要はありません。全てが私の事実として阿弥陀
さまをたのんで行くんだと。そう、う生き方の決定、これ
がね、浄土真宗の教えを生きるものと、うことなんだ。
そのご縁をお葬式というところでは、非常に悲しい、嚴
しい、その事実の前で、私たちは確かめさせていただき
かなければならぬ。それが念佛申せ、ちやうことです。
だからお葬式というと、私たちは、そくはつてからう
三日間、四日間とて考えますけれどもね、本当はね、
私はお葬式というのはね、四十九日の已經明けまでを

お葬式と言つべきだと田口がます。なぜならぬ……まあ最近は四十九日といふか、初七日もせんで、お葬式終わつた後、それをお骨をパッパシパッとして終わるとうきやいけるのは、七八回つた人のお骨の処理のためにお葬式をやつてゐるのではない!! 遺された私が七八回の方から、そのうちの意味を問つてゐる時間をもつといふのが、お葬式を勤めるつらうことです。で、七日七日勤めるでしょ? あれ……何で七日七日勤めるかといつては、人間の精神的なひとつのサイクルが七日七日ですって。洋の東西を超えて、七日間と二つの区切り。一週間とかね。だいたい皆さへ七日ぐらいい経つとね、例えば初七日、七八回つて七日経つと、ようやくね、しゃべんとして、あらため悲しみが寂しさがその人を襲つ、ちやうどあるでしょ? 二七日が二七日でいつの間にか隣の部屋で咳払いした声を聞いた。二七日云闇をガラガラと開けてくる音が聞こえたような気がする。記憶があらため、深まり、悲しみが高まつていくことを繰り返していくのが私たちの精神状態が平静に戻つていくための時間なのですよ。だから、その度にね、ひとりぼっちにさせながら、皆で寄つて、正信偈のお勤めをして、七八回つた人のことを朗らかに語り合つて、お坊さんが来て、そこで何が大事かといつて皆で話し合う時間を、七回繰り返していくと、やがて、平静な状態を取り戻せる。

それが即ち明けってこと。よつやくなつた人の悲しみをいただいて生きて行こうと立ち上がつて行ける。そつまでもお葬式といつんだ。そつう意味ではぬ、近年は直葬……そつう感じだからね。大事なことを確認しながらお葬式をやつてゐるのではなく、遺された私が七八回の方から、そのうちの意味を察してしまつと……。それをはじめてアメリカから輸入した日本が、そのあとに追いかけてやつて来た、もう一つの運動が、今、日本でも注目されて行われてますが……グリーフケア運動っていうのがありますけどね。あれはぬ、直葬した人の、あとに何もケアされないヒトリだけ、七八回つた人をかかえた遺族が、だから皆でケアしましょうといつてが、どうもキリスト教の世界でも、あるようだ、とうとうじつはじつたようですね、ボッーンとして、その寂しさにまつてしまつと……。だから皆でケアしましょうといつてが、どうもキリスト教の世界でも、あるようだ、とうとうじつはじつたようですがとも。よく考えたら私たちはぬ、それ以前からやどるんですよ。七日、七日といつてお勤めを。七日七日で七八回つた人を思い出しながら、語り合ひながら、それを過ぎすことによって人間は、それを乗り越えて来たといふ。そういう必然性があるんです。仏教の由来では、七八回つた人を思ひ出しながら、語り合ひながら、それをかれることを記した經典。中国の民間信仰と仏教信仰との混合説を示す偽教と思われる)の中では、生前の罪が裁かる考え方であつて、裁判を受けるんだとねなんとか、いろいろ言ひますけどねエ、淨土真宗では、そんなことは関係ないです。淨土真宗は七八回つたうすごお淨土へ、阿弥陀仏のもとへ参るとうことが、今ここで頷けたものが去名を名告つて、いのち終らつていく歌です。淨土真宗のお葬式といつとは、非常に簡単なんですが

すよ、もともと。もともとは家族葬みたいなもんです。お花だつてさんざん金の高価なものを飾るなんて、近年のお葬式の産業的な部分でそうなってきただけです。お棺と櫻だけでね。野卓、ちゅうので、何やるか、ちゅううだらう正信偈、念仏と和讃を勤めて、ハイさようあります。で、その時にね、浄土真宗の教えを聞いたもの同士がお葬式すると、どうううことになるかというと、昔の仲のいいご夫婦はね、どちらかが亡くなるとね、「わしゃ、ちよっとお浄土へ還るでなア……」、ちゅうって…。浄土であんたんとこ半分席あけて待てるからぬ？…どうとね、送る方はね、「はいはい、ちよとだけ先まで待つてくださいぬ、私もそこのへ行きますからぬ。それまでのお別れですね。さよつゆう…」。それで行けます。そこには、亡くなつた人と私はどつづく関係だったのか。すでにお浄土へ還つた人と、これからお浄土に参らせもらうと云ふことをいただいてある人だけが、うなづける世界です。いのちを超えて、いのちに出遇っていく世界です。それが浄土真宗といふことです。だから死んで、どうかで迷つて、化けて出るんではなきか？、そんなことを言う必要はさうざらぬ!! 堂々と生きて行ける道がここにあり、堂々と死んで行く世界がそこにあるんだよ。それを生きている間にともに確認していくのが我々が教えを聞くつぢやうことです。どこで死のうとぬ、それは毎次第。諸法無我ですかうぬ。それこそ今日死ぬか、10年後も生きとるか、それは分かりませんけどもぬ。でも

今、生きていると、いつの大きさでうづけたものは、いのち終わつていく世界の：「あゝそや、たなア」と死んで行ける人です。よという生死を覗いた生き方の教えが浄土真宗つちゅうことです。あゝ私、最近年とりましてねエ…皆さん、何を云つとる人やこの若造か！と思つておられるかもしれませんが：順調に物忘れをする。最近こういうことが多いです。二階に私の部屋がありましてぬ、二階の部屋までトントンと上がって、上がつたとたんにぬ、あれ？俺は何を取りに来たんやう？と、忘れちゃうてぬ…。取りに来たこと忘れてスゴスゴと階段下りていく。下まで下りたら…あつ！あれだったちゅうて、また上がっていかんなうん。滑稽じゃないですか。人間に生まれて來たつて、いつのもどつづくもくだりと田じいます。生まれて来る前はぬ、天界を捨てて、人間に生まれたいといつ願いが、そこにあるて人間に生まれて來たんだけど、生まれて來たうぬ、損だ得だ、好きだ嫌いだといつが、自分のところで全てなうちやった。人間に生まれて來たうう意味を忘れちゃうぬ、余分なもんばかり手についちゃつた。金がなきゃあ、地位がなきゃあ、財産がなきゃあ、旨いもんがなきゃあ、そんなもんばかり抱えて、いのちの方が先に終つちゅうとぬ、大事なものを持たずして外に出て行くみだりなもんです。それを流轉生死って言つうんです。そういう人生はどうなるかって言つたら、又、もう一ぺん大事なものを取りに人間に生まれなさなければ。死んで又、生まれて

死んで生まれて…。これを流転とう。人間にこの度生まれて来た私たちは、何を一番大事にしなきいかないのか? それは私び人間に生まれて来たということとの意味に出遇うことやと。その意味に出遇った人が… 仏になるのです。だから淨土真宗とうのは何かと言つたう、"本願を信じ念佛申せば仏になる人生を賜ることや。これは親鸞聖人がおこしゃつと唯円さんが言つてます。親鸞聖人は淨土真宗とうのは念佛往生と言つんだ… これは親鸞聖人が一念多念文意とうといふでおこしゃつた… 淨土真宗とうのは念佛往生と私は習つておるぐです。というお言葉があります。念佛申すといふことは、どう人生をいただいていくとなくだと。生きて死んでいくうちに大事ひとつに共々に領き合ひ、いのちが良かつたなあとつとに大事に生遇つて、人間に生まれてそれですら、生まれ、死んで行ける、どうう我が身をいただいていくことです。さう、うせ界を私たちが聞いていくことが、何よりも大事なことだと、領く人たちが、私たちの淨土真宗の門徒とうします。その縁をいただいて、私たちが今、朝な夕なうされを確認させさせていただくが、一日うたしなみは、朝つとめかねざと。一月のたしなみは、近きところ聖人のましますところへ参る。一年のたしなみは、それを報恩講とう仏事を聞いて、本山へ参つてそつとんじを確

認させていたがむが、この限られたいの方々、かり大切な尊いのうとして、共々に生きていくる世界がまことの世界だとしていたりして、教えの、お仲間が、淨土真宗、真宗大谷派とう宗門です。その大事は大事なる、お念佛の相続のお手伝いを、おとり次ぎを自分自身がいただいて、皆さんと體にそれを生きていくまじやつ、聞いて、いましょつとうお役を、ご本尊の前で宣誓して化弟子子になつた、といつ帰敬式を受けられたのが、今日の皆さんの推進員とうお姿です。大切な…人間にとつて何よりも大事なお仕事です。お金を使つうお仕事は早々に引退はありますけど、お金を使つても買えな、お仕事を私どもは、いただいてある。これが推進員だといふことをですね、共々に胸に刻んでいただきたいたいです。で、我々住職はぬ、育成員といつんですね、推進員と育成員が朋にそなつて歩くでいく…これが同朋会運動とうことです。是非、このことを大事にしてください。これからもお寺へ、あるいは宗門に縁を持つことを続けていただくべくことをお願ひ申し上げまして、私のお話は、これで終めうせていただきます。どうも有り難うございました。

二〇一六年十一月十五・十六日
田 推進員のつどいの一日マ

白骨のお文

夫 人 間 の 浮 生 な る 相 を つ う ぐ ら 觀 す る に お ほ よ そ は か な き
も の は こ み 世 の 始 中 終 ま ぼろ い ご と く な る 一 期 な り さ れ ば
い ま だ 萬 歳 の 人 身 を う け た り と い ふ 事 を き か ず 一 生 す ぎ や す
い ま に い た り て た れ ぬ 百 年 の 形 貌 を た も つ べ き や 我 や さ き 人 や
さ き け ふ と も し う づ あ す と も し う づ お くれ さ き だ つ 人 は も と
の じ づ く す る え の 露 よ り も し げ し とい へ り さ れ ば 朝 に は 紅 顔 あ り
て タ ベ に は 白 骨 と な れ る 身 な り す で に 無 常 の 風 き たり
ぬ れ ば す な は ち ふ た つ の ま な こ た ち ま ち に と ち ひ と つ の い き
な ぐ く た え ぬ れ ば 紅 顔 む な し く 變 じ て 桃 李 の よ そ ほ ひ を
う し な び カ る と き は 六 親 眷 屬 あ つ ま り て な げ き か な し め ど
も 更 に そ の 甲 斐 あ る べ か う ず さ て し も あ る べ き 事 な う ね ば
と て 野 外 に を く り て 夜 半 の け ひ り と な し は て ぬ れ ば た だ 白
骨 のみ ぞ の こ り あ は れ と い ふ も 中 々 さ う か な り さ れ ば
人 間 の は か な き 事 は 老 少 不 定 の さ か び な れ ば た れ の 人 も は
や く 後 生 の 一 大 事 を 心 に か け て 阿 弥陀 佛 を ふ か く た の み
ま い ら せ て 今 心 佛 ま う す べ き も の な り あ な か し こ あ な か し こ

お 文

… 本願寺第八代・蓮如上人(1415~1499)の筆製作で
門徒への手紙を集めしたもの。その中の一つ。

発行日 2017.7.13

発行 真宗大谷派高徳寺

《表紙の絵》

『蓮如上人』 (棟方志功作の
模写…)

編集 住職 新井 義雄 (法名 釋義祐)

高徳寺 〒164-0002 東京都中野区上高田1-2-9

TEL 03-3368-6947 FAX 03-3362-8019

◆ 今回の別冊も鮮明堂印刷(株) 藤井清三様の厚意で発行する事が
出来ました。この場をかりて、御礼申し上げます。